

紙上講座IV

一世 十返舎一九のこと（1）

講師 藤井 実さん（東町花輪）

十返舎一九の「二一世」を称したのが「糸井鳳助」である。

鳳助は雅号が頻繁に変わったので便宜上「鳳助」と記す。

東町花輪郵便局から中野方面

に向かって一八〇歩ほど行つた道の左側に「糸井鳳助の生家」

左横面には「二世十返舎一九滑

稽本作者（以下の刻字略）と刻まれた石柱（昭和五十八年一月

東村教育委員会建立）がある。

え江戸の文化を彩つていく。
そこには、葛重を囲む個性豊かな「仲間」があつた。

葛重に光を与えられ今日も知られる巨星たちが育つた。

糸井鳳助 生没年不詳。江戸後期の戯作者。本名武、花輪堂・赤城子などと号す。

喜多川歌麿（きたがわ うたまろ）・東洲斎写楽（とうしゅうさい しゃらく）・曲亭馬琴（きょくてい ばきん）（滝沢馬琴）、

十返舎一九（じゅつべんしや いつく）らである。

今年度は、この「糸井鳳助二世十返舎一九」のことについて記してみる。

※歌麿・写楽は浮世絵師

歌麿は大首絵の美人画。代表作は「ポッピン（ビーロ）

を吹く娘」

写楽は目鼻立ち・ポーズをデフォルメした大首絵。代表作は役者絵「奴江戸兵」

今年のNHK大河ドラマは「べらぼう（葛重栄華乃夢断）」。

「写楽、歌麿を世に送り出し、

江戸のメディア王にまで成り上がった葛重こと葛屋重三郎の波乱万丈の物語」。

鳳助について『群馬県姓氏家系大辞典』には次のようにある。

※「四方正木」の読みは不明。ただ「四方」が付いているので、狂歌師「四方赤良」の弟子または一門であろうか。

糸井鳳助 生没年不詳。江戸後期の戯作者。本名武、花輪堂・赤城子などと号す。

喜多川歌麿（きたがわ うたまろ）・東洲斎写楽（とうしゅうさい しゃらく）・曲亭馬琴（きょくてい ばきん）（滝沢馬琴）、

十返舎一九（じゅつべんしや いつく）らである。

江戸に出て蜀山人に狂歌、蹄斎北馬に画を学ぶ。

師事した十返舎一九ばかりの風流を継承し、人情の機微に触れた戯作を著す。

天保二年（一八三一）、二世十返舎一九を名乗つた。

※鳳助の誕生の地「花輪村」の記述について、天保四年（一八三三）鳳助自身作の人

情本『仇競今様櫛』（あだくら いまとよぐし）の第三編に狂歌

師四方正木は「かみつけのくにくろかわ 上毛州黒河の里の産」と

記している。

※「黒河の里」は黒川郷のこと

このことから、江戸に出た鳳

助は、狂歌師蜀山人（大田南畠）

とで黒保根や東を指し示す。

※「黒川郷」は黒川山中・黒川谷あるいは、大間々山中や神梅山中とも表記される

葛重は、世の流れの先を見据

一九の代表作は『東海道中膝栗毛』

や浮世絵師蹄斎北馬ら当时一流の師たちの教えを受けたことがわかる。

「三九」の名は、狂歌師としての一面をもつ十返舎一九の洒落た名付けであった。

鳳助が江戸に上つた「動機が何であつたか」はわからない。
※鳳助は狂歌師・戯作者を志す江戸に上つたのか。

沢入銅藏から花輪銅藏（三里半）に運び入れ、花輪銅藏からは大間々（桐原）銅藏（三里）へと運ばれていた。

鳳助は二十七歳のとき、十返舎一九から「十字亭三九」の雅

※「鳳助」十七歳はいつの

ことだろうか。

文政一八年、文政二年、文政十三年（天保元年）などの

説がある。

※私見は文政十一年である。
さきがけうめがえそが

の「序」に「文政十一春脱

稿(原稿を書き終える)。文

政十一春新版（初めて売り

「十字亭のあるじ糸井三九一

とある。

すると、鳳助の生誕は、實
政二年後であらうか。

※「三九さんく」一名は、ノ九に入門

時した時の鳳助の年齢「一十七」にちなみ「三×九」で「三九」になつたという。

鳳助が江戸に上ったのは、一
十歳前後の頃であろうと云う。

銅は、馬の背に四五kgづつ左
右に振分けられ、沢入る大間々
間は十頭以上を要し運ばれた。

鳳助の幼き頃について『勢多郡誌』『勢多郡東村誌』による
と、鳳助は幼きより学びを好み、
且つ文才に富んでいた。

初めに、慶安二年（一六四九）に整備された江戸と足尾を結び銅を運ぶ官道「足尾銅山街道（あかがね街道）」の存在である。（以後、銅山街道と記す）

初めに、慶安二年（一六四九）に整備された江戸と足尾を結び

五十三年頃改修したもの。

※大間々の銅蔵は、当初大間々本町通りの四丁目と五丁目の境付近に置かれていた。文化十年（一八一三）現存の桐原の銅蔵に移った。

六一〇)に足尾山中備前楯山
で発見された。

花輪宿は、銅の荷繼場・宿場として、雨の日も風の日も、行き交う人馬で賑わっていた。

次回は「花輪宿」と「大間々のこと」についてです